
ДВА ВОСКРЕСЕНЬЯ ПЕРЕД РОЖДЕСТВОМ

именуются неделей святых Праотцев 

и неделей святых Отцов

Чем был мир до Христа? Проклятой жизнью на проклятой 

земле. «Волчцы и тернии» взращивала земля, лишенная благо-

словения Божия. «Волчцами и терниями» порастали души лю-

дей, забывших Небесного Отца.

Мир, ставший добычей сатаны, лежал во зле.

Казалось, подобный мир не имеет права на существование, 

ничего не может принести Всесовершенному Создателю – и дол-

жен быть уничтожен. Но даже и в древнем мраке, как одинокие 

светочи, сияли праведники. Это ради них Всемилостивый Го-

сподь щадил падшее человечество. А когда наступила «полнота 

времен», ради них Сын Божий явился спасти кающихся греш-

ников. Спаситель сошел в мир настолько страшный, что в нем 

для Божественного Младенца не нашлось лучшего места, чем 

кормушка для скота, и Солнце Правды должно было восходить в убогой пещере. Но так было 

внешне, ибо лучшие люди Ветхого Завета своим подвигом уже выстроили для Спасителя 

храм, достойный Его. Этим домом Всевышнего явился истинный венец творения – несрав-

ненная в красоте и чистоте души Своей, «Честнейшая Херувим и Славнейшая Серафим» Бо-

гоневеста и Богородица, Приснодева Мария.                                                 
Митр. Владимир (Иким)

Церковь чтит память ветхозаветных праведников, ожидавших Спасителя, начиная от первого че-
ловека – Адама. Эти древние люди отделены от нас тысячелетиями, однако имеют к нам, нынеш-

ним православным христианам, самое прямое и близкое отношение.
Церковь напоминает нам о них теперь ради их веры – веры в обещание, данное 
Богом Адаму при изгнании его из рая, что в конце веков придет в мир Спаситель, 

Который искупит человечество от греха прародителей.
Святые праотцы являются ярким примером для нас, живущих уже после зем-

ного воплощения Спасителя. Как и они, мы тоже Его не видели своими глазами; 
они только знали, что Он будет на земле, а мы только знаем, что Он был на 
земле. Но они твердо верили в Его пришествие и их вера оправдалась.

От нас же требуется гораздо большая вера. Мы должны верить, что Го-
сподь был и есть, и будет; что Он жил на земле как человек; что через Свою 
Церковь Он постоянно пребывает с нами; и что Он снова придет на землю су-
дить человечество. Но за такую веру Сам Господь обещает нам вечную жизнь 
с Ним в Его Царстве.

Иер. Ростислав ЖЕНИЛОВ



Как быть, если родные обвиняют 
меня, что я заражаю их простуд-
ными заболеваниями, потому что 
хожу в храм, а там наверняка есть 
больные?
Муж не доверяет Господу, а дочь 
вообще не верит в Бога. Теперь 
дочь заболела и просит, чтобы я 
пока не ходила храм. Я их послу-
шала, но мне очень тяжело без 
Причастия. Что делать?

Это очень сложный и драматичный вопрос. 

Меру исповедничества каждый христиа-

нин должен для себя определить сам. Едино-

го рецепта быть не может. А в описанной си-

туации речь идёт как раз об исповедничестве 

среди самых близких людей. Про это говорил 

Спаситель в Евангелии: «Не думайте, что Я 

пришел принести мир на землю; не мир при-

шел Я принести, но меч, ибо Я пришел разде-

лить человека с отцом его, и дочь с матерью 

ее, и невестку со свекровью ее. И враги чело-

веку – домашние его» (Мф. 10:34-36).

Конечно же, Ваши близкие – это не те вра-

ги, против которых надо бороться привычны-

ми средствами и которых Вы должны побе-

дить. Но через них будет испытываться вера. 

и доверие Господу, готовность следовать 

Евангелию, в котором написано: «Кто станет 

сберегать душу свою [т.е. физическую жизнь], 

тот погубит ее; а кто погубит ее, тот оживит 

ее» (Лк. 17:33).

Господь и Его апостолы неоднократно 

призывают нас к святости, к тому, что всё 

наше самое желанное, наше сокровище, на-

ходится не в этой земной жизни, а в вечном 

Царстве Христа. В обычной жизни поведение 

человека, который заявляет, что очень силь-

но любит кого-то, но при этом всячески от-

кладывает непосредственную встречу с ним, 

показалось бы как минимум странным. Таким 

же странным, если не лицемерным, выглядит 

поведение христианина, который как от огня 

шарахается от любых посылаемых или попу-

скаемых Богом обстоятельств, которые могут 

ускорить личную встречу с Ним.

Любой страх, кроме страха Божьего, по 

слову апостола Иоанна Богослова противо-

речит христианской любви. И люди, одержи-

мые страхом за своё земное благополучие, 

находятся вместе только иллюзорно. И вот 

между Вами и Вашими самыми близкими 

людьми образовалась ценностная пропасть. 

Бог одинаково любит и Вас, и Ваших неве-

рующих родных. И на Крест он взошёл ради 

спасения каждого человека, и терпеливо ждёт 

обращения человека до его смертного часа.

Так стоит поступать и Вам. Без осуждения, 

без превозношения расскажите своим близ-

ким, что для Вас земная жизнь, в том числе 

и в рамках семьи, без живого непосредствен-

ного общения со Христом не имеет никакого 

смысла. И что Вам очень больно оттого, что 

самые близкие люди лишены возможности 

приобщиться к этому высшему благу. При-

мите любые условия Ваших родных по сани-

тарным мерам в своей квартире, наложите на 

себя любые ограничения, которые по мнению 

Ваших родных обезопасят их от возможного 

заражения, но не переставайте участвовать 

в церковных таинствах, пока это вообще воз-

можно. И постарайтесь никак не осуждать 

родных, даже в сердце, если они в этой си-

туации будут себя вести по отношению к Вам 

жёстко: «Помните слово, которое Я сказал 

вам: раб не больше господина своего. Если 

Меня гнали, будут гнать и вас…» (Ин. 15:20).

Я работаю на заводе мастером 3 
года. До этого был рабочим. По-
сле повышения я столкнулся с 
резким ухудшением отношения 
коллег ко мне. Открытое прене-
брежение, неуважение, зависть... 
В общем, авторитета никакого. 

Я не стремился к повышению. С 
людьми стараюсь объясняться 
по-доброму, без конфликтов, по-
могаю чем могу. По выходным мы 
ходим с женой в храм, исповеду-
емся и причащаемся по воскре-
сеньям. Что еще делать, помогите 
советом...

Если Вас беспокоит то, что неуважение к 

Вам вредит делу, то не бойтесь твёрдо 

настаивать на своих решениях, применять 

законные санкции за нарушения. Главное, 

чтобы Вы при этом не раздражались на своих 

подчинённых, не осуждали их. Если же Вас 

больше огорчает отсутствия личного автори-

тета в коллективе, то в христианстве Вы не 

найдёте разрешения этой проблемы. Господь 

честно предупреждал своих учеников о 

скорбности пути следования за Ним. В наше 

время христианство вообще воспринимается 

как слабость, как религия слабовольных не-

удачников. И если Вы хотите быть последо-

вательным христианином, то пути изгоя прак-

тически в любом коллективе не избежать.

Но такое гонимое положение не исключа-

ет возможности быть мирным и радостным. 

Напротив, только в христианстве можно по 

благодати Божией научиться радоваться не 

оттого, что ты что-то получаешь (включая 

общественное признание), но оттого, что ты 

всего себя совершенно бескорыстно отдаёшь 

другим. Бескорыстно – значит, не ожидая ни 

встречного к себе участия, ни уважения, ни 

даже элементарной благодарности. Радость 

в этом случае возникает не от обладания 

чем-то земным, а от присутствия в сердце 

Божией благодати. И если Вы будете после-

довательны в своём стремлении во всём сле-

довать Евангелию, то неожиданным образом 

мир однажды вокруг Вас может измениться.

Перечитайте житие святого праведного 

Иоанна Русского. Оно как раз про это. Берите 

на себя всё самое трудное, никогда не обли-

чайте своих подчинённых в глазах вышесто-

ящего начальства. Не будьте злопамятным, 

сколько бы подчинённые Вас не подводили. 

Заботьтесь о них как о неразумных детях. 

Неразумных в духовном плане. И не бой-

тесь объяснять свои поступки христианскими 

убеждениями. Может быть, своим примером 

вы обратите других людей к Богу.

Богородица сама подни-
мается на большие для ре-
бенка ступеньки входа во 
Святая Святых. САМА.

Да, Господь выбирает Ее, 
но и Она старается, идет, как 
бы говоря, что без собствен-
ного старания, усилий и же-
лания невозможно преодо-
леть ступеньки к Богу. Нужно 
соработничество с Богом.

Для того, чтобы понять 
смысл нынешнего торже-
ства, надо самому телом и 
духом преодолеть ступеньки 
храма, как это сделала когда-
то Пресвятая Богородица.

Величаем Тя, Пресвятая 
Дево, Богоизбранная Отро-
ковице, и чтим еже в храм 
Господень вхождение Твое.

С Праздником!



Иоанн Креститель, чьё рождение мы празднуем за полгода 

до Рождества Христова – 7 июля – однозначно был родственни-

ком Спасителя. Об этом говорит нам Евангелист Лука.  На стра-

ницах третьего Евангелия мы можем прочитать слова Арханге-

ла Гавриила, благовествующего юной Деве Марии о непорочном 

зачатии: «Вот и Елисавета, родственница Твоя, называемая не-

плодною, и она зачала сына в старости своей, и ей уже шестой 

месяц».

Как все мы знаем, святая праведная Елисавета – мать Иоан-

на Крестителя. Понятие «родственница» имеет весьма неточное 

определение. И всё же, не из апокрифов, а из Священного Писа-

ния и Священного Предания мы можем найти ответ на вопрос: в 

каком родстве  по плоти состоят Господь Иисус Христос и святой 

Предтеча и Креститель Иоанн.

Давайте обратимся к трудам святителя Дмитрия Ростовского, 

посвятившего всю жизнь изучению агиографии. Святитель по-

яснял, что отец Пречистой Девы Марии, святой Праведный Иоа-

ким, был тоже потомков царя Давида, однако не от Соломона, но 

от Нафана, являвшего также сыном Вирсавии.

«Святой Иоаким жил в городе Назарете Галилейском и имел 

жену по имени Анна из колена Левиина, из рода Ааронова, дочь 

священника Матфана, жившего пред царствованием Ирода, 

сына Антипатра. Сей священник Матфан имел женою Марию, 

из колена Иудина, из города Вифлеема и трех дочерей: Марию, 

Совию и Анну. Из них первою вышла замуж Мария в Вифлеем и 

родила Саломию; потом вышла замуж Совия, также в Вифлеем 

и родила Елисавету, мать Иоанна Предтечи; третья же, как мы 

уже сказали, мать Пресвятой Богородицы, отдана была замуж за 

Иоакима в страну Галилейскую, в город Назарет».

Пречистая Дева Мария и святая праведная Елизавета были 

двоюродными сёстрами по материнской линии. Разница в воз-

расте у кузин объясняется Евангелием – Дева Мария была ре-

бёнком глубоко пожилых родителей, на тот момент Иоакиму и 

Анне было около 70-ти лет.

Таким образом, Иоанн Предтеча и Господь наш Иисус Хри-

стос приходились друг другу троюродными братьями. 

19 декаобря - память свт. Николая Чудотворца

Шел послевоенный 1946 год. Недавно демобилизованного 

из армии Георгия Степанова рукоположил митрополит Григорий 

(Чуков) в сан священника. Служить новопосвященного иерея на-

правили в небольшую церковку в честь Тихвинской иконы Божией 

Матери в селе Романщина Ленинградской области.

Храм на приходе после отхода немцев достался отцу Георгию 

в ужасном состоянии… 

Изуродованный храм требовал срочного ремонта. Но где было 

взять необходимое для него? Епархия помочь не могла, ждать 

содействия от властей, понятно, не приходилось. Кругом после-

военная разруха, нищета и голод.

Оставалось надеяться только на помощь Божию и молить-

ся. Круглый сирота с раннего детства, прошедший следствие и 

Свирский концлагерь, бывший не раз на волосок от смерти на 

войне, отец Георгий на собственном опыте знал, что возложен-

ная на Бога надежда не посрамляется. Надеялся он и на пред-

стательство святителя Николая, с образком которого – благо-

словением своей глубоко верующей бабушки – никогда и нигде 

не расставался.

В один из дней отец Георгий служил литургию. Народу в хра-

ме было мало. В алтаре ему помогала жившая при церкви по-

жилая монахиня мать Евгения. «После причастна, – рассказывал 

батюшка, – я вышел на исповедь. Исповедоваться в тот день по-

дошли трое: две женщины и благообразного вида незнакомый 

мне старичок. Особого внимания я на него не обратил. Да и что 

он мне, исповедуясь, говорил, не запомнил. Накрыв его, послед-

него, епитрахилью, я пошел в алтарь. Открываю царские врата: 

“Со страхом Божиим и верою приступите!”. Подходят две женщи-

ны, а старичка нет. “Где же он? Ушел?”. Ну, мало ли что быва-

ет. Причастил я женщин, закончил службу, стал разоблачаться. 

Вдруг в алтарь буквально влетела обычно благоговейная мать 

Евгения, от волнения стала причитать: “Батюшка, батюшка, да 

ты посмотри, сколько тебе денег-то на тарелку возле исповеди 

положили!”. “Что вы, – говорю, – матушка, успокойтесь, какие еще 

деньги!”. А она протягивает мне крупный такой сверток в бума-

ге. Развернул я его, а там денег – огромная сумма! Убирая храм 

после службы, она обнаружила этот сверток на тарелке возле 

исповедного аналоя. Получалось, что никто кроме исповедовав-

шегося последним и потом исчезнувшего старичка положить его 

туда не мог… И тут я все понял. “Нет, – говорю, – мать Евгения, не 

мне эти деньги принесли!”.

В ближайшее время вместе со старостой отец Георгий съез-

дил в город и купил все необходимое для ремонта: досок, гвоз-

дей, железа, побелки и прочего. Надо ли говорить, что принесен-

ной суммы хватило точь-в-точь... Храм отремонтировали.

Затем батюшку переводили в другие храмы и, наконец, в 1955 

году он был определен в храм святителя Николая Чудотворца, 

под Ясной Поляной, в котором прослужил настоятелем 30 лет. 

До последних своих дней о. Георгий удивлялся чуду милости Бо-

жией, происшедшему в Романщине, и был твердо убежден, что 

принесший за «исповедь» деньги старичок был не кем иным, как 

святителем Николаем.

Анастасия ГОРБАЧЕВА



СОВЕСТЬ...
Совесть – это внутренний голос Божий 

в человеке. Но совесть принадлежит нам и 

подвластна нашему воздействию. Мы мо-

жем развить в себе совестные чувства, а 

можем наоборот, быть бесчувственными. 

Перестать ее слышать. Не она перестает 

говорить, а мы перестаем слышать ее. 

Это происходит, когда человек не воспи-

тан в том духе, что совесть – главная движу-

щая сила в человеке. И тогда главной дви-

жущей силой в нем становится то, чем мы 

руководствуемся вместо совести. 

Можно называть это здравым смыслом, 

законом рынка, общечеловеческими ценно-

стями и т.д. Все, что угодно, только не совесть. 

И мы можем пытаться жить и быть счастливы-

ми и на этих путях. Но, как показывает опыт, 

без совести это невозможно. Чем бы мы ни 

подменяли высший орган саморегуляции че-

ловеческой личности – наш дух, частью кото-

рого является совесть, мы никогда не найдем 

то, чего так просит наша душа, без чего она 

голодает и мучается, и не может жить. 

Та духовная радость, которую испыты-

вает человек, когда добровольно подчиняет 

себя голосу совести, складывается в уве-

ренность в Боге, завтрашнем дне, милосер-

дии Божьем. И избавляет человека от мно-

гих болезненных состояний человеческой 

души, которыми так изобилует наше совре-

менное общество. Ведь энергия совести 

достаточно мощная. И если даже не прика-

саться к совести, совесть все равно говорит 

о себе. Бог любит человека. А наша совесть 

— это то, посредством чего Бог напрямую 

воздействует на человеческую личность. 

Если наша совесть – это часть Царствия 

Божьего, а Царства нет без Царя, то и ис-

править ситуацию, когда человечество все 

последнее время развивалось против со-

вести, под силу только Богу. Это возможно, 

когда человек прикладывает собственные 

усилия, чтобы навести в своей душе под-

линный порядок. И если человек начинает 

вести правильную духовную жизнь, совесть, 

как тяжело больной человек, оживает, как 

будто бы она прошла какую-то систему ре-

анимации. Будучи почти мертвой, она вдруг 

вновь становится живой и заявляет о себе 

во всей полноте. И вот тогда все меняется 

и происходит настоящее, благодатное, под-

линное преображение человеческой лич-

ности, которое обеспечивает ей ту жизнь, 

которую задумал для нее Бог – человек ста-

новится самим собой.

doctor_borovskih

СКУЧНО?  РАБОТАЙ  ГОСПОДЕВИ
Бывает ведь так, что совершенно некуда 

пойти в сети: везде кажется скучно, неин-

тересно, поверхностно. И приходит в душу 

пустота, неудовлетворённость, пресыщен-

ность и портится настроение, … Но если вы 

молитесь, то, значит, вы на верном пути: это 

молитва вам показала всё суетное как скуч-

ное для души, и не нужно расстраиваться по 

этому поводу. 

А вот если от пустого и пошлого у 

«молитвенника» взыгрывают гормоны 

счастья, радоваться нечему – горькое 

похмелье от умаления благодати из-за 

пустой и душевредной информации обя-

зательно наступит. И хорошо если будет 

восприято духовно – это может стать на-

чалом выздоровления. Хуже, когда чело-

век потерялся в сети, забыл про молитву 

и перестал это чувствовать.

Для того, кто всё-таки погряз в интерне-

те, но не сдаётся, период ошарашенности 

информацией со временем сменяется пе-

риодом её упорядочения. Затем отметается 

ненужная её часть и надоевшая. А далее и 

вовсе происходит сворачивание походов в 

сеть, и даже обретается прививка от якобы 

незаменимости её для человека.

Как хорошо верующим людям! Мирской 

человек расстраивается, что некуда пойти, 

а религиозный, наоборот, радуется, что нет 

желаний и идти никуда не нужно, а можно 

в состоянии «скуки от жизни», наконец-то, 

спокойно обратиться к молитвенному обще-

нию с Богом.

Молитвенник в иное время неистово бо-

рется с бурей помыслов, эмоций, желаний и 

никак утишить их не может, и они не дают чи-

сто стоять пред Богом. А тут в такой постиг-

шей «апатии» тишина сама легко даётся.

Для одних потеря интереса к «жизни» – 

это трагедия, а для других – желанное осво-

бождение, чтобы поработать Господеви.

Исихаст не скорбит, что виды природы 

его уже не захватывают, как прежде, или 

многолюдные собрания уже не манят, или 

прежние научные или художественные ин-

тересы ослабли. Он понимает, что это место 

в сердце освободилось для внимательной 

молитвы. 

А что из прежних интересов угодно Богу 

– прежде всего, отношения с людьми – мо-

литва то сохранит и очистит.

Николай СМИРНОВ

ЗЕМНЫЕ ПОКЛОНЫ в 

воскресные дни в храме, без-

условно, отменяются. В домаш-

ней молитве также следует при-

держиваться этого уставного 

требования. Следует помнить, 

что подлинное благочестие за-

ключается в безоговорочном 

уважении к Уставу, который был 

составлен святыми отцами и 

вместил в себя многовековой 

соборный опыт Церкви. Стрем-

ление хоть в чем-то превысить 

Устав, например, делать покло-

ны, когда они не положены по 

Уставу, это не что иное, как про-

явление гордыни.

СЛЁЗЫ В ХРАМЕ.
ПЛАЧ ВО ВРЕМЯ МОЛИТВЫ

«Блажены плачущие, яко тии утешатся» (Мф. 

5, 4). Слезы в храме в период воцерковленя – это 

подарок от Бога. Ни в коем случае не следует ухо-

дить из церкви, считая, что с тобой что-то не так. 

Во-первых, эти слезы приносят утешение 

душе по вышеназванной заповеди. 

Во-вторых, слезы очищают душу. Писание го-

ворит: «При печали лица сердце делается луч-

ше» (Еккл. 7, 3).

В-третьих, это слезы встречи с Отцом. Давно не 

была Дома душа, вот и плачет, придя в храм. Под-

сознательно стремилась, искала и вот, наконец, 

нашла. Мы дети Божии, а храм дом Божий. Слезы 

встречи после долгой разлуки – это естественно.

Мир не любит слез, он любит веселие. Бог, на-

оборот, ждет слез покаяния и дарует умиление. 

Слезы могут привести нас к вечному утешению. 

Когда мы во время чтения молитв (дома) 

на каких-то словах задержались умом (они по-

особому проникли в душу), не надо их пропу-

скать, и спешить дочитать молитву. Вернитесь к 

этим словам и читайте, пока душа не насытится, 

и если вызовут слезы слова молитвы – не надо их 

удерживать. Душа в это время молится, рядом с 

ней Ангел Хранитель; он молится вместе с нами. 

Любой искренне верующий человек из практики 

знает, что Господь его молитву слышит. Мы слова 

молитвы обращаем к Богу, а Он благодатью воз-

вращает их нам на сердце, и сердце верующего 

чувствует, что Господь его молитву принимает.

ВСЁ РАЗДРАЖАЕТ, ВСЁ МУЧАЕТ, В ЖИЗНИ ОТСУТСТВУЕТ 
РАДОСТЬ... Выход из этого состояния только один – к Богу. Что 

это означает? Беда в том, что нам не хочется любить так, как любит 

нас Бог, – не хочется ответить на Его любовь всей своей жизнью. 

Чаще всего мы относимся к Богу, как к средству решения наших 

земных проблем, как к Всемогущему подателю жизненно важных 

для нас благ.

С тем и приходим в храм, с тем и проводим в нём годы, получая 

и помощь, и утешение, но не приступаем к истинному покаянию – 

предельному усилию, направленному на отказ от всех своих жела-

ний ради одного главного – хотеть, мыслить и делать только то, что 

хочет от нас Бог. Или же хотим одновременно и Богу угодить, и себя 

не обидеть. Но движение к Богу — это всегда движения от себя. Не 

улучшение себя, а полное себя забвение, добровольное пленение 

красотой и величием Бога, добровольное предельное усилие всего 

человеческого естества ради того, чтобы хоть как-то ответить Богу 

на Его безграничную любовь. 

valaam.ru



Отсутствие в человеке истинного бого-

познания принимает дела диавола за дела 

Божии. Перед Вторым пришествием Хри-

стовым, когда христианство, духовное зна-

ние и рассуждение оскудеют до крайности 

между человеками, – «восстанут лжехристы 

и лжепророки, и дадут великие знамения и 

чудеса, чтобы прельстить, если возможно, и 

избранных» (Мф. 24, 24). В особенности сам 

антихрист будет обильно расточать чудеса, 

поражать и удовлетворять ими плотское му-

дрование и невежество: он даст им «знаме-

ние с неба» (Мф. 24, 30), которого они ищут и 

жаждут. Его «пришествие», – говорит святой 

апостол Павел, – совершится «по действу са-

таны, будет со всякою силою и знамениями 

и чудесами ложными, и со всяким неправед-

ным обольщением погибающих за то, что они 

не приняли любви истины для своего спасе-

ния» (2Фес. 2, 9–10). Неведение и плотское 

мудрование, увидев эти чудеса, нисколько не 

остановятся для размышления; немедленно 

примут их по сродству духа своего с духом 

их, по слепоте своей признают и исповедуют 

действие сатаны величайшим проявлением 

силы Божией. Антихрист будет принят очень 

поспешно, необдуманно. Не сообразят чело-

веки, что чудеса его не имеют никакой бла-

гой, разумной цели, никакого определенного 

значения, что они чужды истины, преиспол-

нены лжи, что они – чудовищное, всезлобное, 

лишенное смысла актерство, усиливающее-

ся удивить, привести в недоумение и само-

забвение, обольстить, обмануть, увлечь оба-

янием роскошного, пустого, глупого эффекта.

Не странно, что чудеса антихриста бу-

дут приняты беспрекословно и с вос-

торгом отступниками от христианства, вра-

гами истины, врагами Бога: они приготовили 

себя к открытому, деятельному принятию по-

сланника и орудия сатаны, его учения, всех 

действий его, благовременно вступив в об-

щение с сатаною в духе. Достойно глубоко-

го внимания и плача то, что чудеса и деяния 

антихриста приведут в затруднение самых 

избранников Божиих.

После того как прекратилось повсе-

местное совершение знамений, 

которым сопровождалась проповедь хри-

стианства апостолами и мужами равноапо-

стольными, знамения совершались по ме-

стам, избранными сосудами Святого Духа. С 

течением времени, с постепенным ослабле-

нием христианства и повреждением нрав-

ственности знаменоносные мужи умалялись. 

Наконец они иссякли окончательно. Между 

тем человеки, потеряв благоговение и уваже-

ние ко всему священному, потеряв смирение, 

признающее себя недостойным не только со-

вершать знамения, но и видеть их, жаждут 

чудес более, нежели когда-либо. Человеки 

в упоении самомнением, самонадеянно-

стью, невежеством стремятся неразборчиво, 

опрометчиво, смело ко всему чудесному, не 

отказываются сами быть участниками в со-

вершении чудес, решаются на это, нисколько 

не задумываясь. Такое направление опасно 

более, нежели когда-либо. Мы приближаемся 

постепенно к тому времени, в которое должно 

открыться обширное позорище многочислен-

ных и поразительных ложных чудес, увлечь в 

погибель тех несчастных питомцев плотского 

мудрования, которые будут обольщены и об-

мануты этими чудесами. 

Оживление души Словом Божиим про-

изводит живую веру во Христа. Живая 

вера как бы видит Христа (см. Евр. 11, 27). Для 

взоров ее христианство, пребывая тайной, де-

лается открытым, пребывая непостижимым, 

оно – ясно, понятно, не закрыто уже той густой, 

непроницаемой завесой, которой оно закрыто 

от веры мертвой. Живая вера – духовный раз-

ум. Не нуждается она уже в знамениях, будучи 

всесовершенно удовлетворена знамениями 

Христовыми и величайшим из Его знамений, 

венцом знамений – Его словом. Желание ви-

деть знамения служит признаком неверия, и 

знамения даны были неверию, чтоб обратить 

его к вере. Прилепимся к Слову Божию всею 

душою, соединимся с Ним в один дух, и зна-

мения антихриста не привлекут к себе даже 

внимания нашего. С пренебрежением и омер-

зением к ним мы отвратим от них наши взоры, 

как от позорища бесовского, как от деяния ис-

ступленных врагов Божиих, как от поругания 

Бога, как от яда и заразы смертоносных. Бу-

дем помнить следующее особенной важности 

замечание, извлеченное из опытов подвиж-

нической деятельности. Все бесовские явле-

ния имеют то свойство, что даже ничтожное 

внимание к ним опасно; от одного такого вни-

мания, допущенного без всякого сочувствия к 

явлению, можно запечатлеться самым вред-

ным впечатлением, подвергнуться тяжкому 

искушению.

Многие очами видели Спасителя, ви-

дели Его Божественную власть над 

всей тварью в творимых Им чудесах, многие 

ушами своими слышали Его святое учение, 

слышали самих бесов, свидетельствующих о 

Нем, но не познали Его, возненавидели Его, 

посягнули на ужаснейшее злодеяние – на бо-

гоубийство. Так глубоко, так страшно наше 

падение, наше омрачение.

Свт. Игнатий (Брянчанинов)

"Страшное бедствие – отсутствие
в человеке истинного богопознания"

КАК ЭТО БУДЕТ

В КОНЦЕ ВРЕМЕН...

В православных календарях 
обычно печатают пост по мо-
настырскому уставу.  Обяза-
тельно ли мирянам ему строго 
следовать?

В ЦЕРКВИ приходской устав пощения 

(для мирян) не разработан. Именно поэто-

му в календарях публикуют монастырский 

устав постов, на них верующим и прихо-

дится ориентироваться. В частности, ие-

русалимский и студийский монастырские 

уставы во многом определяют наши посты. 

Однако же  миряне в своем большинстве 

не постятся, например, в понедельник, как 

это делают монашествующие. И это впол-

не логично.

А можно ли мирянам по усердию соблю-

дать именно строгий монастырский устав 

поста? Можно. Иногда даже нужно. Но когда 

возникает благочестивое желание подвига, 

то, чтобы не получить от него больше вреда, 

чем пользы, на таковой мирянину следует ис-

просить совета и благословения духовника.

В попущении Своем Бог правосуден. Пришествие антихриста предварится общим отступлением в большинстве чело-

веков от христианской веры. Антихрист будет естественным последствием общего нравственного и духовного на-

правления людей.                                                                                                                                                   Свт. Игнатий (Брянчанинов)

Антихрист придет на погибель человеческую, чтобы причинить людям вред. Чего только он ни наделает в то время, все 

придет в смятение и в замешательство как из-за его повелений, так и от страха. Он будет страшен во всех отношениях: и 

своей властью, и жестокостью, и беззаконными повелениями. Но не бойся, он будет иметь силу только над погибающими. 

И Илия тогда придет, чтобы поддержать верующих.                                                                                            Свт. Иоанн Златоуст
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Монастырёк был небольшой и братия ма-

лочисленная и в летах. Были среди иноков 

люди высокодуховные. Из них я помню луч-

ше всех отца Дорофея.

НУЖНО УГОМОНИТЬСЯ

Я спросил его раз:

— Как достичь мира духовного?

— Нужно угомониться, — ответил отец 

Дорофей, улыбаясь.

— Что значит «угомониться»? — пере-

спросил я.

— А вот что. Когда я был молодым по-

слушником на Валааме, Старец мой, кото-

рому я прислуживал, сказал мне раз: «Ди-

митрий, трудно тебе будет угомониться. 

Больно у тебя нрав весёлый и подвижный. А 

не угомонишься, не достигнешь чистой мо-

литвы, ни к чему будет тебе и монашество».

Вот я и спросил его, как Вы теперь меня:

«Что значит «угомониться»?

Старец мне ответил:

«Это очень просто. Сейчас вот лето, а 

ты, поди, ждёшь осени, когда работы на по-

лях будет меньше». — «Верно, батюшка...»

«Ну, а осень придёт, будешь ждать зимы, 

первопутка, Святок. А они придут, будешь 

ждать весны; а там — Пасхи, Светлого Хри-

стова Воскресения?». — «Правда, отче».

«Вот ты сейчас послушник, а, поди, ждёшь 

того времени, когда будешь рясофором?». — 

«Да, батюшка».

«Ну, а там, поди, и мантии будешь ждать, 

а там иеромонашества, — вот это и значит, 

что ты не угомонился.

А вот когда тебе будет всё едино: весна 

или осень, лето или зима, Святки или Пасха, 

послушник ты или схимник, — а будешь ты 

жить сегодняшним днем, ибо «довлеет дневи 

злоба его» (Мф. 6, 34), не будешь помышлять 

и ждать, а всецело предашь себя воле Божи-

ей, – вот ты и угомонишься».

Много лет прошло, принял я мантию, по-

лучил иеромонашество и всё ждал чего-то. 

Перевели на кашевара. Не хотел, а пришлось 

подчиниться.

Ну, а уж как сюда перевели, то шёл весе-

ло, а иные плакали.

На все воля Божия. Если будешь прини-

мать волю Божию благодушно и с любовию, а 

своего чудачества не ждать, — вот ты и уго-

монишься.

Только Вам ещё далеко это, Сергей Нико-

лаевич. Вы ещё «своего ищете».

Однако ж, не угомонившись, не достичь 

чистой молитвы!

О ЧИСТОЙ МОЛИТВЕ

— А как стяжается чистая молитва?

— Трудом, конечно. О молитве Иисусовой 

слыхали?

— Да, слыхал.

— И упражняться пытались?

— Пытался.

— И что?

— Плохо.

— Вы не отчаивайтесь. Твердите себе, и в 

своё время придет.

— А как знать, что достиг чистой молитвы?

Отец Дорофей посмотрел на меня испы-

тующе и спросил:

— О Старце Молдавском слыхали?

— Нет.

— О нём пишет инок Парфений в своих 

«Странствиях». Поди, и его не читали?

— Нет.

— Прочтите, очень поучительно и полез-

но. Его однажды Парфений и спросил о чи-

стой молитве. Ну, Старец Иоанн и ответил, 

что как стал он подвизаться в молитве Ии-

сусовой, сначала с принуждением великим, 

а потом легче и легче. А потом у него навя-

залось и потекло как ручеёк, молитва само-

движной стала: журчит и журчит и сердце 

умиляет.

Ну и стал он от людей уединяться, на пу-

стыньку ушёл. Не только мирянок, но и мирян 

перестал принимать, да и монахов редко. И 

появилась у него тяга к молитве непреодоли-

мая.

Когда Парфений спросил Старца: «А что 

же есть молитва непреодолимая?», — то 

отец Иоанн и отвечает: «А вот что есть мо-

литва непреодолимая. Стану, говорит, я на 

молитву до захода солнца, а когда очнусь, то 

уже высоко солнце на небе, а я не приметил». 

— Вот это и есть чистая молитва.

— А скажите, отец Дорофей, сколь нужна 

молитва чистая для жизни деятельной, ну, 

например, миссионерской?

— Очень полезна. Когда подвизается че-

ловек в молитве Иисусовой, то уподобляется 

он, скажем, липе в цвету. Когда нет цветов на 

липе, то и пчёлы не прилетают. А как начала 

липа цвести, то аромат цветов её привлекает 

пчёл отовсюду. То же и с подвижником, утвер-

дившимся в молитве Иисусовой.

Аромат молитвы, добродетели, ею до-

ставляемые, привлекают отовсюду добрых 

людей, которые ищут, где поучиться. Кто 

живет во Христе, того Бог на руках Своих 

носит. Ни о чём не надо ему заботиться. Со 

всех сторон стекаются к нему добрые люди 

и хранят его как зрак очей своих. Подвиза-

ющийся в молитве истинной под тенью Го-

сподней успокаивается. И ни о чём он не 

заботится. Всё само приходит.

— А скорби бывают?

— Как не бывать, но и они обращаются 

в радости. Впрочем, вам этого еще не по-

нять. Далеконько. Но придёт в свое время.

***

— Скажите, отец Дорофей, в миру мож-

но спастись?

— А почему нельзя? Царствие Божие 

внутри нас есть, когда мы в сердце нашем 

повергаемся пред Господом и возносим 

Ему курение благовонное чистой молитвы. 

«Рассказы Странника» читали?

— Читал.

— Ну и Вы так же действовать можете. Не-

мытов — орловский богатый купец был, — а 

оптинского Старца Макария молитвенностью 

своей удивлял.

Впрочем, и он, как вошёл в силу, в своем 

собственном доме затворником стал.

Кто с Богом жить стал и величие духовно-

го дела увидел, тому трудно остаться в миру.

КАК УЗНАТЬ ВОЛЮ БОЖИЮ?

Мы сидели на скамеечке, на берегу тихого 

озера. По голубому небу плыли белые, пери-

стые облачка. Солнце садилось. Стволы вы-

соких корабельных сосен горели, как золотые 

свечи, в лучах заката. Озеро, всё золотое, в 

зелёной рамке лесов, было как зеркало. Всю-

ду царила тишина далёкого Севера.

— Вот, друг, — заметил отец Дорофей, 

— когда сердце Ваше уподобится сегодняш-

нему вечеру, его тишине и миру, — тогда и 

озарит его Свет незаходимого Солнца — и 

уразумеете Вы тогда на опыте, что есть чи-

стая молитва.— Скажите, отец Дорофей, — 

спросил я его после некоторого молчания, — 

как узнать волю Божию о нас?

— Духовные отцы говорят, что самые об-

стоятельства жизни нам сие указывают.

Затем можно вопросить с верой, что де-

лать. Старца или вообще мудрого человека.

А затем — по преклонению сердца. По-

молись трижды Господу указать волю Его, 

вот как в саду Гефсиманском молился Спа-

ситель.

И куда преклонится, — так и поступай…

Коневские братья в Финляндии: иеромонах Иоанн, 

монах Иосиф и иеромонах Дорофей 

на берегу озера Нилакка. 50-е гг ХХ в.


